

centrale, les Antilles et toutes les républiques échelonnées sur la chaîne Andine : Vénézuéla, Colombie, Ecuador, Pérou, Bolivie, Chili, même le Paraguay et l'Uruguay, sont de sang espagnol, qui dans l'Argentine est mêlé d'éléments italiens et autres relativement récents ; soit pour l'Amérique *espagnole* 50 millions d'habitants, alors que les Etats-Unis du Brésil, d'origine portugaise, en comptent 17 millions.

Au point de vue économique, l'Amérique est au second rang des parties du monde, avec un commerce de 28 milliards de francs, dont 15 pour les Etats-Unis seuls, 3 pour le Canada et autant pour l'Argentine, ne laissant que 7 milliards pour les autres Etats, dont l'activité industrielle est beaucoup moindre.

RÉGION POLAIRE ARCTIQUE. — Après le beau voyage d'*Amundsen*, dans les Passages du Nord-Ouest, et celui du capitaine *Peary*, au Nord du Groenland, dont nous avons parlé l'an dernier, rien de bien remarquable n'est survenu dans la zone boréale, et la tentative de l'Américain *Welmann*, voulant renouveler l'imprudente course en ballon du malheureux *Andrée*, a été forcément remise dans les cartons. La croisière du duc d'Orléans, sur la *Francia* (ci devant *Belgica*), a découvert 40 km. de côtes nouvelles dans le Groenland oriental, au nord de la Terre du Roi Guillaume.

CANADA. — Il y a de tout dans cette contrée, presque aussi vaste que l'Europe : plaines, montagnes, déserts glacés au nord, fleuves et lacs d'eaux douces partout, forêts magnifiques (100 fois l'étendue de la Belgique), pêcheries les plus productives du monde, terres à céréales (Manitoba, Saskatchewan, Alberta), mines de tout genre, précieuses réserves de l'avenir.

La valeur des produits *agricoles* du Canada a été en 1906 de 550 millions de francs, dont 160 pour le froment de l'« Ouest » (32 millions d'hectolitres, autant qu'en Angleterre), 120 pour le fromage, 66 pour les œufs (15 millions de poules), 60 millions pour la viande de porc, 50 pour le bétail, 36 pour le beurre, 15 pour les fruits ; tout cela en majeure partie pour l'exportation.

Les *pêcheries*, qui emploient 80.000 hommes de mer, avec un capital de 70 millions de francs, ont produit pour 145 millions de francs de saumons, homards, morues, harengs, etc. Les homards occupent à eux seuls 14.000 travailleurs, et 750 fabriques